
全国人大代表 苗伟

全国人大代表、中兴通讯高级副总裁苗伟：

加强算力统一调度和统筹规划

●本报记者 齐金钊

全国人大代表、 中兴通讯高级副

总裁苗伟日前在接受中国证券报记者

专访时表示， 数字经济是培育新质生

产力的核心驱动力之一， 建议利用新

兴数智技术促进传统产业转型升级，

同时在基础设施方面加强全国算力的

统一调度和统筹规划， 实现算力资源

高效使用。

以数字经济引领产业转型

苗伟认为， 在经济新旧动能转换

之际， 我国明确了加快培育新质生产

力的战略方向， 数字经济被赋予核心

驱动力的地位，以“数” 谋“新” 、加

“数” 向“实”成为当前产业转型升级

的必经之路。

数字经济如何赋能产业转型升

级？ 苗伟称，数据成为新的生产要素，

通过数字产业化和产业数字化，以

5G、人工智能、区块链为核心的新型

基础设施建设将加速信息流通， 优化

资源配置，提升生产效率，为经济增长

注入新的动力。 建议利用新兴数智技

术，推进数实深度融合，促进传统产业

转型升级，构筑新的发展优势。

苗伟表示， 作为数字经济的参与

者， 中兴通讯将发挥信息通信的全栈

技术能力，从打造新型基础设施、深化

行业应用赋能、 强化核心技术创新三

方面着手，联合产业链合作伙伴，扎实

推动数字经济高质量发展， 推进新质

生产力建设。

推动算力产业高质量发展

去年10月份，工业和信息化部等

六部门联合印发《算力基础设施高质

量发展行动计划》， 提出完善算力综

合供给体系、 深化算力赋能行业应用

等重点任务。

在苗伟看来， 作为数字经济的重

要底座， 算力对产业的拉动赋能作用

日渐突出。过去几年，我国算力基础设

施建设高速发展， 算力规模接近全球

的三分之一， 高质量发展将是算力进

化的下一站。

聚焦当前我国算力市场的实际需

求，苗伟建议，进一步加强全国算力的

统一调度和统筹规划， 实现算力资源

的高效使用， 进一步加强运载力和存

储力建设， 以满足算力调度过程中实

际的市场需求。 同时，构建开放、兼容

的智算产业生态系统， 鼓励国内外企

业、研究机构、开发者之间深度合作与

交流，形成开放合作新格局；对算力建

设和应用加大政策扶持， 着力培育新

业态和新模式。

全国人大代表 周云杰

全国人大代表 钟波
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打造新质生产力

全国人大代表、河钢集团总经理王兰玉：

推进钢铁工业绿色转型

●本报记者 董添

“在低碳发展成为全球共识的背

景下， 行业绿色低碳转型成为解决环

境、能源和资源瓶颈问题的关键，并成

为塑造钢铁企业核心竞争力的必然选

择。 ” 全国人大代表，河钢集团党委副

书记、 总经理王兰玉对中国证券报记

者表示。王兰玉建议，加快推进钢铁材

料低碳产品价值实现， 加快钢铁工业

绿色转型示范区试点建设， 健全钢铁

行业绿色能源消纳支撑体系。

发挥产业低碳转型优势

在王兰玉看来， 我国钢铁产业正

处于由规模经济向质量效益转变的加

速演进期， 也是行业由大变强的关键

转折期，需要加快推进全流程、系统化

减污降碳工作， 并将超低排放实施的

成效转变为低碳排放产品的成果，加

快推进钢铁材料低碳产品价值实现，

形成低碳钢铁产品品牌， 充分发挥钢

铁产业低碳转型优势， 为我国低碳发

展贡献“钢铁方案” 。

王兰玉建议，加快钢铁工业绿色

转型示范区试点建设。 推进钢铁与城

市发展减污降碳深度融合，加快开展

顶层设计，出台钢铁工业产城共融指

导意见和发展规划，推动钢铁工业固

废、水、热与城市发展高效协同。 打造

一批集工商业功能、创意内核、教育

培训等多业态有机融合的工业转型

示范区，着眼于未来产业布局，推动

钢铁工业向高端制造、 数字产业、可

再生能源等新兴产业转型。 加强金融

支持，做好行业转型路径标准和制度

设计，制定国家层面的钢铁行业转型

金融工作指引，提高金融服务效能。

同时， 健全钢铁行业绿色能源消

纳支撑体系。结合实际，研究将绿电指

标纳入环保绩效考核范围。 充分发挥

钢厂规模化电力消纳优势， 鼓励开发

“可再生能源+自有煤气发电+储能

高效协同” 的“源网荷储” 智慧化供

能系统，打造一批示范项目。推进电解

水制氢等绿氢生产项目和制氢加氢一

体站。加快建立生物质资源的收-储-

运保障体系，实现生物质资源的有效、

稳定供应，利用农、林发达地区生物质

资源优势， 推动生物质高炉喷吹技术

攻关和工程推广。

构建碳足迹认证体系

在构建“一中心、多平台” 钢铁产

品碳足迹认证体系方面，王兰玉建议，

鼓励大型钢铁企业加快研发基于共同

标准的生命周期评价（LCA）体系和

数字化平台，打造“一中心、多平台”

低碳排放钢铁产品评价和认证体系，

开展国内平台互认并形成合力， 满足

产业链下游对产品碳足迹、 低碳排放

产品认证的要求。

依托平台为钢铁产品碳足迹核算

提供公共服务， 依法合规收集整理关

联行业相关数据资源， 适时组织开展

同行评议、 交叉验证以及数据溯源性

核验， 支持建立中国特色的商业化钢

铁产品碳足迹背景数据库。 加强对国

际组织和主要经济体低碳排放产品相

关管理制度、认证规则的研究，推动与

主要贸易国在碳足迹核算规则和认证

结果方面的衔接互认， 充分发挥低碳

钢铁材料在国际贸易中的优势。

王兰玉建议， 开展钢铁产品碳足

迹登记存证试点建设， 提升碳数据质

量。 鼓励部分省市开展钢铁产品碳足

迹登记存证及低碳标识认证试点建

设。 加快建立钢铁产品碳足迹登记存

证制度， 研究制定钢铁低碳排放产品

标识认证管理办法，形成首批低碳排

放钢铁产品目录，为钢铁材料低碳价

值转化提供基础支撑。 鼓励运用现代

化管理手段，将过程分析方法、系统

工程原理和PDCA循环管理理念引入

企业碳排放管理，建立全过程碳排放

管理体系，实现碳管理体系与生产现

场的融合发展与提质升级。 推动钢铁

企业碳排放数据自动采集， 搭建统一

的碳排放因子相关检化验标准流程，

逐步扩大全国碳排放在线检测试点的

覆盖范围， 持续提高数据质量及可靠

性，全面支撑钢铁材料碳足迹评价。

全国人大代表、极米科技董事长钟波：

健全绿色智能家电认证与监管体系

●本报记者 康曦

绿色低碳是当今科技革命和产业变革的

发展方向， 推动绿色低碳发展是国际潮流所

向、大势所趋。 今年全国两会，全国人大代表、

极米科技董事长钟波的建议均围绕绿色低碳

展开。 他建议加强绿色智能家电认证与监管、

引导外卖产业环保化转型等。

“近年来，家电行业发展进入绿色化与智

能化阶段， 绿色智能家电的概念被频繁提

及。 ” 钟波在接受中国证券报记者采访时表

示，“不过，除了冰箱、洗衣机、空调等传统家

电有绿色产品认证标准， 其余新兴家电产品

目前并没有明确的界定标准。 同时，我国在绿

色消费方面的法律制度体系和监管制度还不

完善。 ”

为进一步规范绿色智能家电市场，促进产

业结构优化升级，钟波建议，加快完善绿色智

能家电产品标准、认证、标识体系，设立合适的

产品准入门槛；健全我国绿色智能家电消费法

律体系与监管制度， 明确处罚机制与责任主

体，形成具有可操作性、相互间配套的监管体

系，对于产品环保性能虚标、产品质量瑕疵进

行处罚；提高公众绿色消费意识，引导并鼓励

消费者购买绿色智能家电产品。

此外， 外卖包装产生的垃圾难以统计，其

对环境产生的压力不容小觑。为加强外卖环保

化发展，钟波建议，完善我国关于绿色外卖的

法律法规体系， 明确处罚机制与责任主体，加

强有效监管； 对外卖包装进行约束与升级；加

快建立有效的外卖垃圾回收处理体系；加强教

育和宣传，强化消费者的环境责任感。

全国人大代表、海尔集团董事局主席周云杰：

强化智能家居行业顶层设计

●本报记者 张鹏飞

“智能家居是培育新质生产力的新引擎。

智能家居产业的发展可以为AI大模型、 国产

芯片等提供应用场景， 助力解决居家养老问

题，支撑银发经济发展。 ” 全国人大代表，海尔

集团董事局主席、首席执行官周云杰日前在接

受中国证券报记者采访时表示。

智能家居带来新机遇

周云杰认为，智能家居的发展会带来新的

机遇。 主要体现在两个方面：首先，智能家居是

扩内需、稳增长的新赛道。 这一赛道市场潜力

大，未来3-5年有望翻倍增长，能够有效带动智

能家电、家装等产业发展。 其次，智能家居是培

育新质生产力的新引擎。 智能家居产业的发展

可以为AI大模型、 国产芯片等提供应用场景，

助力解决居家养老问题，支撑银发经济发展。

在周云杰看来，智能家居产业的成长培育

仍面临一些问题：一方面，顶层规划布局不清

晰，导致产业链上下游对产业未来的愿景和目

标缺乏共识；另一方面，政策对各类资源的引

导力度不够，导致新场景、新业务的培育较慢。

周云杰建议， 强化顶层设计， 研究制定

3-5年发展规划， 指导智能家居行业加快发

展。同时，整合资源培育场景，重点培育居家康

养等新应用场景，全面增强智能家居行业的国

际竞争力。

推动智慧医养深度融合

在周云杰看来，加快智慧医养融合发展，

提高养老服务水平， 是增进老年人福祉的有

效途径， 是促进银发经济高质量发展的必由

之路。

周云杰建议，相关部门成立医养结合工作

领导小组，建立统筹管理机制，整合优化医养

服务资源，促使医养政策高效落地执行。同时，

设立专项资金支持，加快医养新型基础设施建

设；加强养老、医疗数据融合创新，推进基层医

养结合机构的信息化平台建设。

此外，他建议推进“医养康” 产学研一体

化，并加速医养设备有效供给。

智能家居赛道市场潜力大，可以为AI大模型、国产芯片等提供应

用场景。 多位全国人大代表建议，强化顶层设计，健全绿色智能家电

消费法律体系与监管制度，完善绿色智能家电产品标准、认证、标识

体系，加强绿色智能家电产品认证与监管，促进智能家居行业加快发

展。同时，培育新场景、新业务，引导并鼓励消费者购买绿色智能家电

产品，增强智能家居行业的国际竞争力。

加快产业升级 激活绿色智能家居赛道潜力
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